

Konsultation

Der eigentliche Sinn

sozialistischer

Planung

Zum Parteijahr')

Gestützt auf die meisterhafte Gesellschaftsprognose von Marx und Engels, hat Lenin in theoretischer Verallgemeinerung der praktischen Erfahrungen der ersten Jahre der jungen Sowjetmacht entscheidende Grundlagen für das Modell des sozialistischen Wirtschafts- und Gesellschaftssystems geschaffen, das allgemeine Gültigkeit besitzt.

In der Gestaltung der sozialistischen Wirtschaft, als nach dem Prinzip des demokratischen Zentralismus organisierte Planwirtschaft, sah Lenin die einzige den Anforderungen und der Dynamik der Produktivkräfte sowie dem Ziel der sozialistischen Pro-

duktion voll entsprechende, gesellschaftliche Organisation der Wirtschaft: „Die Organisierung der Rechnungsführung, die Kontrolle über die Großbetriebe, die Umwandlung des ganzen staatlichen Wirtschaftsmechanismus in eine einzige große Maschine, in einen Wirtschaftsorganismus, der so arbeitet, daß sich Hunderte Millionen Menschen nach einem einzigen Plan richten — das ist die gigantische organisatorische Aufgabe, die uns zugefallen ist.“²⁾

Sozialistische Planwirtschaft bedeutet also nicht einfach staatliche Planung der grundlegenden Proportionen, sondern bewußte Verfügung und Verwaltung der Werktätigen über die gesellschaftliche Produktion und ihre Mehrung im Interesse der Arbeiterklasse und der gesamten Bevölkerung auf der Grundlage des sozialistischen Eigentums an den

Produktionsmitteln. Es ist dies der eigentliche Sinn sozialistischer Planmäßigkeit, den Plan der Gesellschaft und die persönliche Entscheidung in der wirtschaftlichen Tätigkeit zu einem einheitlichen Ziel und Handeln der Menschen zu verbinden.

Zentrale staatliche Planung und Leitung des gesellschaftlichen Reproduktionsprozesses und wissenschaftlich bewußtes Handeln der Werktätigen, die sich am gesellschaftlichen Plan, wie Lenin einmal sagte, als Maßstab, Kriterium, Leuchtturm und Wegweiser orientieren³⁾, bilden die beiden Wesensmerkmale und zugleich Vorzüge der sozialistischen Planwirtschaft. Sie unterscheidet sich damit in ihrem Wesen grundsätzlich von der staatsmonopolistischen Planifikation, die dem Profitinteresse der mächtigsten Monopolgruppen untergeordnet, gegen die Interessen der Werktätigen gerichtet und nach bürokratischen Prinzipien organisiert ist. Wie der Abbau der Reste selbst der bürgerlichen Demokratie durch die Notstandsgesetzgebung und die forcierte Rüstung in Westdeutschland, die Währungs- und Strukturkrisen in den USA und England, die Angriffe der Reaktion auf den Lebensstandard der Arbeiter in allen kapitalistischen Ländern beweisen, werden die tiefen Widersprüche des kapitalistischen Systems durch die Planifikation nicht gelöst, sondern nur verlagert, was zur weiteren Deformation aller Bereiche des gesellschaftlichen Lebens führt.

Die revisionistischen Forderungen nach Abbau der zentralen staatlichen Planung und Einführung der regulierenden Rolle des Marktes außerhalb des Planes unter der irreführenden Bezeichnung „sozialistische Marktwirtschaft“, mit denen sich schon Lenin ausein-